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Chers amis,

Après quatre ans à la présidence de l’APDEQ, c’est donc la dernière fois que j’ai le privilège de
partager avec vous mes constats, sans pour autant oublier de mentionner la fierté et l’honneur qui
m’ont été donnés de vous représenter en compagnie de tous les administrateurs.

Je ne reviendrai pas sur les moments difficiles par lesquels nous sommes tous passés, car il me
semble plus positif de mettre de l’avant les éléments porteurs d’avenir. En effet, l’arrivée de
nouvelles organisations et le nombre de nouveaux membres ne cessent de croître depuis deux ans.
C’est donc un vent de fraicheur et de renouveau des plus stimulant qui seront au rendez-vous pour
notre nouvelle présidente, Nathalie Desjardins et toute l’équipe du conseil.

La transformation de la clientèle de l’APDEQ soulève le défi de mieux communiquer avec chacun
d’entre vous par l’intermédiaire du futur site web et les médias sociaux, et ce en fonction de vos
mandats et de vos enjeux. Autrement dit, c’est à la lumière des demandes et des besoins des
membres, que Patrice et toute l’équipe du comité de formation se feront un plaisir de vous
concocter des activités de formation tant avant-gardistes que stimulantes, le tout à la hauteur de
vos ambitions. 

Le redressement des finances nous permet aussi d’envisager l’avenir avec sérénité et de pouvoir
investir à nouveau dans le développement des talents, de nouveaux outils et de nouvelles
formations. À cet effet, je veux rappeler le soutien inestimable de la Fondation Horace Boivin lors
de nos moments les plus difficiles, mais aussi au quotidien pour soutenir le développement des
compétences des membres de l’APDEQ.

Comme vous le savez, je défends depuis le tout début la nécessité d’affirmer haut et fort
l’importance et la particularité du métier de développeur économique, afin que les plus hautes
instances gouvernementales reconnaissent comme il se doit ce titre. Ce métier unique qui nous
rassemble tous autour de l’APDEQ permet jour après jour de soutenir les entrepreneurs et les
décideurs du milieu économique face aux changements perpétuels de l’économie. Les quelque 600
membres de l’APDEQ sont les pépites d’un réseau unique qui s‘apparente à un trésor caché au
milieu de toutes les régions, mais qui incarnent les solutions quotidiennes de la prospérité
économique du Québec.

Félicitations à chacun de nos membres pour cette dernière année où les résultats de l’économie du
Québec ont été plus que positifs, merci à l’engagement de tous les administrateurs du Conseil
d’administration et un bravo tout spécial à Patrice Gagnon pour son dévouement constant et
indéfectible envers le réseau de l’APDEQ et toute la communauté du développement économique
du Québec. 

Sincères remerciements,
Vincent Lecorne
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Bonjour,

Les membres du conseil d’administration adoptaient, en juillet 2017, un plan d’action axé sur la

communication, soit de rendre l’action de l’APDEQ plus présente dans le quotidien des membres, et

mieux connue auprès d’une clientèle toujours en transformation.

Résultat : le nombre de membres, au 30 juin 2018, se situait à 648 membres, retrouvant ainsi les

sommets de 2013-2014. Le nombre d’organisations représentées au sein du membership, ainsi que

sa diversité, constituent encore la richesse, la valeur ajoutée du réseau de l’APDEQ, où se

retrouvent des intervenants en provenance de villes, MRC, CLD, CAE, Corporations de

développement économique, CTEQ, Parcs technologiques, regroupements municipaux, organismes

gouvernementaux, et combien d’autres. Tous réunis autour d’un même mandat, celui du

développement économique.

.

L’APDEQ a voulu cette année consolider sa présence auprès des acteurs en développement

économique grâce à une proposition de services accrue, améliorée, plus accessible. En effet, parmi

les 11 activités de formation et de réseautage diffusées en 2017-2018, nous proposions 4

webconférences gratuites, un format de plus en plus populaire et apprécié.  

L’année qui se termine a par ailleurs vu renaître le Forum printanier, cette activité de réseautage et

d’échanges connue jadis sous le nom de Semi-annuelle, une formule remisée depuis 2013. Grâce à

un panel d’experts, nous avons approfondi et mieux saisi les enjeux reliés à la cryptomonnaie et les

chaînes de valeur. 

Enfin, je tiens absolument à saluer la naissance du Club des Ambassadeurs, une initiative de Mme

Caroline Gagnon, suivie par Mmes Annabelle Guay, Natalie Quirion, Nathalie Prince, MM Nicolas

Roy, Marc-André Fullum et Stéphane Meloche. Ensemble, ils se sont donné le mandat d’accroître le

rayonnement de l’APDEQ à travers leurs réseaux respectifs, de différentes façons, en complément

des activités de l’APDEQ.

Grâce à vous tous, membres et partenaires, l’APDEQ poursuit sa route, forte de votre implication et

de votre engagement renouvelé, et continue de multiplier les occasions de  valoriser cette

merveilleuse profession et de procurer des occasions de perfectionnement uniques aux acteurs

impliqués, de plus en plus nombreux. 

Patrice Gagnon
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L A  P O S I T I O N
D E  L ' A P D E Q

L’APDEQ se concentre à observer

l’évolution et la transformation de sa

clientèle (et ses besoins), en

communiquant davantage et mieux

avec celle-ci, en mesurant les impacts

et résultats de ses actions

(communication, activités, etc.), tout en

maintenant et bonifiant l’offre de

formation déjà disponible (notamment

par des webconférences).

- La croissance et le profil

du membership;

- Les besoins en

transformation

- Redressement soutenu

des finances de

l’association.

Les principaux
indicateurs (afin
d'orienter nos actions):

ÉTAT DE LA
SITUATION
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Autres
14%

Milieu municipal
30%

Organismes
56%
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A D H É S I O N S

570I N D I V I D U S

O R G A N I S A T I O N S

T O T A L  R E V E N U

132120

648

2 0 1 6 - 2 0 1 7 2 0 1 7 - 2 0 1 8

89 000$ 96 000$

P O R T R A I T  D E S  A D H É S I O N S

P R O D U I T S

S U R P L U S
A C C U M U L É S

C H A R G E S

B É N É F I C E S
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128 446$91 286$

305 630 402 402

365 242265 941

37 16039 689



APDEQ  | RAPPORT ANNUEL 2017-2018

L E S  A C T I V I T É S

1 3

pour les



L E  C L U B  D E S
A M B A S S A D E U R S

Lancement officiel:

Congrès 2017,

Montréal;

5 rencontres depuis

octobre 2017;

Mandat et Plan

d’action;

Planifications et

collaboration à

l’organisation d’une

activité, avril 2017.

APDEQ  | RAPPORT ANNUEL 2017-2018

Annoncé officiellement  lors du congrès 2017
de l’APDEQ (à Montréal), le Club des
Ambassadeurs est né de l’initiative de
membres de longue date de l’APDEQ,
soucieux de contribuer au rayonnement et à
la croissance de la reconnaissance de l’APDEQ
de différentes façons, à travers leurs activités
quotidiennes. Nous remercions sincèrement
Mme Caroline Gagnon, ainsi que Mmes
Annabelle Guay, Natalie Quirion, Nathalie
Prince, MM Nicolas Roy, Marc-André Fullum et
Stéphane Meloche.
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L’APDEQ tient à remercier ses nombreux partenaires pour leur
confiance et leur inestimable contribution; 

les administrateurs pour leur générosité et leur apport à
l’atteinte de nos objectifs; 

les membres du Club des Ambassadeurs;

les membres des différents comités, sans qui ce rapport serait
bien mince;

Investissement-Québec pour son appui exceptionnel et
récurrent à l’APDEQ;

Et bien sûr vous, nos 648 membres, qui année après année,
renouvelez votre adhésion  dans une proportion de plus de
90%, confirmant ainsi votre confiance et votre satisfaction
face aux services et activités de l’APDEQ.

L’APDEQ adresse un merci particulier à Mme Marie-France
Dubuc, de Investissement-Québec, qui a quitté son emploi en
avril dernier, et par conséquent son poste d’observatrice au
conseil d’administration de l’APDEQ, qu’elle occupait depuis
2013.  


